

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 113 (2019)
Heft: 6

Artikel: Ziviler Ungehorsam
Autor: Hui, Matthias
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-868091>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nadelöhr

Ziviler Ungehorsam

Matthias Hui

Damit die Demokratie Demokratie bleibt, muss sie ununterbrochen ausgeübt und ausgedehnt werden. Denn die Maulwürfe, die sie ebenso unablässig untergraben, arbeiten hart. Etwa jene, die «im Namen des Volkes» Freiheiten autoritär einschränken wollen. Jene, die nur einen Teil der Menschen zur Demokratie zulassen und einen anderen ausgrenzen, in der Schweiz lange die andersgläubigen Jüdinnen und Juden oder die Frauen, heute die Zugewanderten. Oder jene, die eine Demokratisierung des Wirtschaftens um jeden Preis verhindern, wo es um die Aushandlung der Sorgearbeit, die Tätigkeit von Konzernen oder die Besitzverhältnisse an Produktionsmitteln ginge.

Gelebt und erkämpft wird Demokratie in der politischen Öffentlichkeit. Für Hannah Arendt geht es im sich spontan bildenden und permanent verändernden Raum des öffentlichen Austauschs «um die Welt selbst, insofern sie das uns Gemeinsame ist». Demokratische Politik als die Sorge um das Ganze, das Kollektive, das Leben. Die politische Öffentlichkeit drohte nach 1989 von der Globalisierung zerrieben, von der neoliberalen Ökonomisierung aller Lebensbereiche enteignet und später vom Rechtspopulismus gekapert zu werden. Jetzt, da die Linke langsam aus ihrem Schock erwacht, sagt Judith Butler, muss sie bisherige Widerstandsformen überdenken, neue Bündnisse schliessen – vor Ort und über Grenzen hinweg, virtuell und auf der Strasse –, neue Organisationsweisen kultivieren. Ziviler Ungehorsam, der gerade in den USA über eine stolze Tradition verfüge, spiele dabei eine zentrale Rolle.

Darum ging es auch Hannah Arendt: mit der ungesicherten Demokratie und Freiheit immer wieder neu beginnen zu können. Im zivilen Ungehorsam, sagt sie, schaffen Bewegungen politische Öffentlichkeit dort, wo sie fehlt.

Menschen verstossen an einem bestimmten Punkt bewusst gegen das Gesetz, aber sie stellen sich, den Staat oder auch Konzerne auf genau diesen Boden des Rechts – heute beispielsweise der Meinungsäusserungs- und Versammlungsfreiheit, der internationalen Klimaabkommen oder der Gleichstellung der Geschlechter. Bei Protesten im Zeichen zivilen Ungehorsams handeln Gruppen glaubwürdig, transparent und prinzipienbasiert so, dass demokratische Spielräume für alle grösser werden. Und so, dass die Dringlichkeit eines Anliegens und die notwendige Radikalität einer Transformation nicht mehr übergangen werden können.

In London legten in der Karwoche Tausende von KlimaaktivistInnen zentrale Plätze und Brücken lahm. «Extinction Rebellion» zieht mit zivilem Ungehorsam die Konsequenzen aus dreissig verlorenen Jahren von Demonstrationen und Petitionen für den Klimaschutz. Auch die Waterloo Bridge wurde tagelang besetzt. AktivistInnen konnten sich zwischen ihren Blockadeschichten in der St. Johns Church unmittelbar am Brückenkopf ausruhen, WCs und Küche benutzen, Handys aufladen. Für die Aufrechterhaltung der gewaltfreien Aktion über Tage war diese Infrastruktur entscheidend. Am Marble Arch fuhren AktivistInnen mit einem LKW auf, um den Verkehr zu blockieren und ihn als solarbetriebene Bühne zu nutzen. Die 77-jährige Pfarreerin Sue Parfitt kettete sich an das Chassis, um zu verhindern, dass die Polizei das Fahrzeug wegbringen konnte. Auch sie war bereit, verhaftet zu werden, «um die Aufmerksamkeit der Mächtigen auf das Thema zu lenken und die Klimaveränderung zu stoppen». Zivilen Ungehorsam sahen ChristInnen zu verschiedenen Zeiten immer wieder als die jesuanische Haltung in der politischen Öffentlichkeit.

Ziviler Ungehorsam könnte jetzt auch in die Schweiz zurückkehren. 44 Jahre nach der Besetzung des AKW-Geländes Kaiseraugst. 28 Jahre nach dem ersten Frauenstreik.

- Matthias Hui, *1962, ist Co-Redaktionsleiter der *Neuen Wege*.
- In der Kolumne Nadelöhr setzt er sich mit gesellschaftspolitischen Zeichen der Zeit auseinander. Jesus soll gesagt haben, dass eher ein Kamel durch ein Nadelöhr gehe als ein Reicher in das Reich Gottes.